

AÑO VII

Cartago, C. R. Junio de 1919

No. 76

EL HERALDO SERAFICO

REVISTA CATOLICA MENSUAL

PUBLICADA POR LOS PP. CAPUCHINOS DE CENTRO AMERICA

Los Capuchinos en Panamá

La "*Revista Eclesiástica*" órgano oficial de la Diócesis de Panamá (n.º 109) publica la siguiente noticia:

"LOS RR. PP. CAPUCHINOS FUNDARAN UNA RESIDENCIA DE SU ORDEN EN LA CIUDAD DE COLON

Con fecha 19 de Marzo, y dentro las formalidades determinadas en Derecho, S. S. Ilma., el Prelado de la Diócesis, vino en conceder su superior licencia a los Reverendos Padres Capuchinos para poder establecer una Residencia de su Orden en la ciudad de Colón; confiándoles a un tiempo el servicio espiritual de los pueblos situados al E. y O. de la referida ciudad, en la región Atlántica.

Azotada hoy esta Diócesis, como todas, por los vientos de la ignorancia religiosa de unos y de la indiferencia de los más, en la llegada de los beneméritos Hijos del Santo de Asís a nuestras playas debemos ver, mejor que otra cosa, una prueba de la acción providencial y amorosa de Dios en llamar obreros para el cultivo de su Viña.

Sean, pues, bienvenidos los RR. PP.; y acompañados, como van, a todas partes, de los prestigios apostólicos de su Orden, que sus trabajos entre nosotros sean tales, que con justa razón pueda decirse una vez más de ellos: **DONDE QUIERA QUE PISAN SUS PLANTAS BROTRAN LOS LAURELES DE SUS VICTORIAS; ABREN SUS VENAS POR CRISTO Y HACEN QUE LOS HOMBRES SE ABRACEN BAJO LAS ALAS DE LA CRUZ."**

Agradecemos a la "*Revista Eclesiástica*" el elogio que hace de nuestra amada Orden, y confiamos en el Señor, que la presencia de nuestros hermanos en la vecina República será de gran provecho espiritual y moral para la misma.

Sección Doctrinal

UNIDAD DE LA IGLESIA

(Sigue).

Así como no hay lazo de unión con lo pasado, así tampoco hay unidad de fé entre los miembros actuales. Es la cosa más difícil del mundo hallar un número regular, aunque sea reducido, de protestantes pertenecientes a la misma denominación, que estén de acuerdo sobre todos los puntos de doctrina. De ahí resulta una continua descomposición de sectas antiguas en otras nuevas, la extravagancia de cuyos nombres no es menos sorprendente que la rareza de sus doctrinas. Como ejemplo, tomamos la Iglesia de los Bautistas que, según dicen, cuenta unos cuatro millones de adeptos en los Estados Unidos. Las disensiones internas han sido tan vivas, que han dado origen a trece nuevas denominaciones, cada una de las cuales pretenden poseer el puro Evangelio. Semejante estado de cosas se halla en otras denominaciones. Así la Iglesia Presbiteriana comprende doce agrupaciones religiosas separadas, que difieren en doctrina; la Iglesia Metodista diecisiete y la Luterana veintidós.

Aún más, cuando no parece tener lugar esa descomposición de sectas antiguas en otras nuevas, solo hay unidad en la conformidad de todos en estar en desacuerdo; lo que el Dr. Rile, Obispo anglicano de Liverpool dijo hace algunos años de su propia Iglesia, es aplicable, en todo o en parte, a cada una de las denominaciones protestantes hoy existentes; "La Iglesia Anglicana, [dijo] está en tal estado de caótica anarquía y carencia de toda ley, que parece no llegar a valer un camino lo que un ministro sostiene y cree."

No es menos curioso y sorprendente lo acaecido, en los Estados Unidos

con el Dr. Mr. Samuel Caster, del Consejo de Nassau en Long Island. Reusaba con pertinacia creer en la caída del hombre, en la redención por sangre, y otras doctrinas fundamentales de la Confesión de Westminster; sin embargo, el Consejo resolvió que el hermano Cáster podía a pesar de sus heterodoxas opiniones, continuar sus relaciones con la Comunión Presbiteriana. Es, pues, evidente que no hay que buscar unidad de fé donde tales cosas ocurren.

3º.—El protestantismo no reclama para sí la unidad:— Pero lo peor es, que no sólo no hay unidad de fé en ninguna de sus Iglesias; sino que ni siquiera ellas la pretenden. Parece á eso extraño pero es un hecho innegable, admitido por eminentes teólogos protestantes de Inglaterra reunidos en "Convención" la anunciaron claramente al mundo. El de Winchester sostuvo que "la divergencia de doctrina es tan inevitable como que diferentes hombres tengan diferentes caras." El de Salisbury opinó que "si se intentaba obligar a un credo uniforme, se desharía la Iglesia". El de Ely expuso que "en todos tiempos, desde la Reforma, se había permitido al pueblo sostener doctrinas extremas de una y otra parte." El Arzobispo de Cantorbery dijo: "Por lo que se refiere a divergencias de opinión entre los ministros, no quiero restringir ni coartar la libertad del clero."

Declaraciones como éstas, no solo prueban la ausencia de toda unidad en la fé, sino que son una renuncia positiva de la misma.

El estado de opinión existente en la conservadora Inglaterra, es semejante en las iglesias protestantes de todas partes. En cuanto a los Estados

Unidos, puede deducirse del caso del doctor Cáster, comentado más arriba. Lo mismo sucede en Alemania, suelo natal del Protestantismo. Cuando hace algunos años, la Sociedad de los Miembros de la Iglesia "Liberal" en Mannheim; Baden, dirigió un postulado al Concilio Sinodal solicitando el Cristianismo sin dogmas; —el Concilio dió esta respuesta singular: "Existen, y por mucho tiempo han existido, en la Iglesia Evangélica dos corrientes tan naturales ambas como necesarias. Una conservadora, tendiendo con empeño a retener las doctrinas recibidas; otra progresista procurando armonizar nuestra fé tradicional con las ideas modernas. Ambos partidos tienen derecho a existir sin que se les oponga obstáculo. Debemos, pues, negarnos a tomar en cuenta el postulado, ya que no podemos, por el bien de la paz, favorecer un bando en perjuicio del otro." Aparentemente el Concilio se opuso a inclinarse en pro del Cristianismo sin dogmas, pero en realidad lo admite como un hecho consumado y "necesario", y esto renunciando a toda pretensión de unidad en la fe.

Semejantes opiniones emiten los representantes de otras denominaciones protestantes. Libertad de opinión en materia de fe: es el santo y seña de todas ellas. Y así ha de ser necesariamente. Los parroquianos de San Marcos, en Berlín, lo manifestaron claramente cuando su pastor fué, por negar la divinidad de Cristo en uno de sus sermones, blandamente censurado por el Consistorio: "Es contrario a los principios protestantes de interpretación privada cerrar la boca a un ministro con avisos y amenazas". Es, pues evidente que los protestantes, no solo no pretenden unidad en la fe; sino que más bien la rechazan como opuesta al principio fundamental de su sistema.

Por consiguiente, dígase lo que se quiera de las iglesias protestantes, no son ellas ciertamente la Iglesia que Cristo reconoce como suya; porque en todas ellas falta la marca esencial que Jesucristo imprimió sobre su Iglesia para todos los tiempos: *unidad de fe, de doctrina.* — (Seguirá).

FR. REMIGIO DE PAPIOL

O. M. C.

el San Antonio de Padua

Serafines amantes, prestadme el vuelo,
Para que presurosa suba hasta el cielo
Donde admire y contemple llena de amores
el coro tan lucido de los Menores
Do allí, mas que cien soles, sol sin mancilla,
San Antonio de Padua fulgente brilla.

En su mano cimbrea graciosa palma
Por la sed del martirio que ardió en su alma:
Aureolante cambiantes de mil colores
El espléndido emblema de los doctores,
Entorno están las almas por él salvadas
Ofrendándole en premio dulces tonadas.

Escribe allá en lo alto de Dios la mano
Las gracias que le otorga, para el humano.
— Tú serás quien alumbres, sol sin segundo,
Las tinieblas más densas que hay en el mundo.
Los pueblos y ciudades y las naciones
Te rendirán humildes sus corazones. —

Hilos de plata vierte su boca bella
Y sus ojos fulguran más que una estrella
En trono de rubíes y brillantes
Escucha las plegarias de sus amantes
Que devotos le ruegan por ellos vele
Y a todos en sus negras cuitas consuele.

• Del costado de Cristo saca un tesoro
Que esparce por la tierra cual lluvia de oro.
Así los pecadores empedernidos
A sus plantas humildes caen rendidos.
El acoje al que sufre con amor santo,
Y de penas y males enjuga el llanto.

Cerca de Sí le tiene Dios, Uno y Trino,
Y él goza los favores de su amor fino
Los arcángeles sirvenle de embajadores
Cuando a los que le invocan hace favores..
Hacia los Antonianos, su cuerda tiende,
Y en todos los peligros, él los defiende.

Una Devota de San Antonio.

Amado de Dios y de los Hombres



¿Quién no le conoce? ¿quién no le ama? ¿quién a él no acude?

Dios nuestro Señor que provee a los pueblos según sus necesidades de oportuno remedio, suscitó en el siglo XIII para la regeneración espiritual de aquella sociedad, un hombre, apóstol, sabio y santo... Antonio de Padua.

Apóstol, sabio y santo, a quien obedecen los elementos, y ante quien se postran los demonios, se humilla la muerte y se rinden las pestes, los naufragios, los incendios, las enfermedades y toda clase de desgracias.

Es el santo siempre de moda, venerado y amado en todas las partes del mundo, en todos los estados y categorías sociales y en todas las órdenes religiosas de la Iglesia. Entre estas úl-

timas, por no citar otras mil, en la ilustre Compañía de Jesús, tuvo Antonio un entusiasta imitador y admirador de sus virtudes en el V. siervo de Dios P. Bernardo Colnago, de quien es. ribe un docto biógrafo del Taumaturgo Franciscano que su devoción era tan cordial que, por decirlo así. llegaba al grado de amistad y suma confianza, de manera que ni él pedía al santo cosa que no tuviese seguridad de alcanzarlo, ni el santo sabía jamás negarle cosa que Bernardo le pidiese.

Destinado este siervo de Dios al reino de Sicilia, no son para enumerar las conversiones que allí obtuvo con su celo apostólico y con la protección del bendito San Antonio: pasaba muchas horas en oración delante de su imagen;

hacía muchos ayunos, penitencias y obsequios, excitaba continuamente a sus oyentes y a sus dirigidos a que tuviesen una verdadera y cordial devoción al milagroso santo. Pero si Bernardo era todo de Antonio, Antonio igualmente era todo de Bernardo, a quien apareciéndosele una vez personalmente, le abrazó con ternura, diciéndole palabras de grandísimo consuelo.

Cuanto creciese con esto la devoción del P. Colnago a su Santo predilecto, no es fácil decirlo. A cualquiera parte o iglesia que iba, su primera visita era a San Antonio, llevándole flores para adornar su altar, sin saber apartarse de allí, derramando copiosas lágrimas y presentándole las súplicas de todos los que por su medio le pedían gracias seguro de obtenerlas todas; llegando su confianza a tanto que cuando por sus ocupaciones no podía ir, enviaba a otros para que en su nombre las pidiesen confiado de que no volverían desconsolados ni desatendidos, todo lo cual se hizo tan público en Sicilia, que todos recurrían a él en demanda de gracias y de favores.

Oigamos al aludido biógrafo del Santo Paduano la narración de algunos casos que confirman lo dicho.

Había perdido cierto hombre una alhaja de mucho valor. Vino con un hijo suyo al P. Colnago y le manifestó su deseo de recobrarla. Miró el santo Jesuita al niño, y sabiendo cuanto agradaba al santo franciscano la inocencia le dijo: "Anda, ve a San Antonio, salúdale de mi parte y ruégale te diga claramente donde está aquella cosa que tu padre ha perdido; y le añadirás que si no te lo dice, no proveeré su lámpara de aceite en algunos días." Nadie se escandalice, de una expresión que parece de poco respeto, porque como dice el P. Acevedo, O.F.M., en su boca era una chanza de a-

mistad. El santo penetraba el espíritu y recibió al pequeñuelo con agrado. Iba éste repitiendo por el camino las palabras que había de decir, y apenas entró en la iglesia cuando se halló con un fraile joven, alegre y modesto que le preguntó a donde iba y que encargo llevaba. El niño, inocente y cándido, refirió lo que le había dicho el Padre; y el fraile sonriéndose, le respondió en lengua siríaca que el niño no entendía, pero sí entendió donde estaba la cosa perdida; fué por ella y la llevó. Contó el niño lo que le había sucedido, refiriéndolo exactamente las palabras que oyó sin entenderlas, las cuales reconocidas por personas inteligentes, se hallaron ser de lengua siríaca. Maravilláronse todos, así por el hallazgo de la cosa, como por el lenguaje que había usado.

Como a causa de sus fatigas y faenas apostólicas se enfermara el P. Colnago los superiores le enviaron a una casa de campo, distante una legua de Catania. Un día viéndole inapetente sus compañeros quisieron brindarle una anguila, pero no obstante ser tan abundantes en las costas de Catania, el suspirado pez no aparecía. Confiado en la protección de su amado Santo, dirigióse el P. Bernardo a las orillas del mar y arrojando el anzuelo al agua, dijo: "San Antonio, dadnos una anguila" y la anguila apareció pero tan pequeña que le obligó al P. Colnago a dar una amorosa queja al Santo, diciéndole: ¿Os parece San Antonio que sea este un regalo digno de vos? Perdonadme que os lo devuelva, porque quiero una anguila que baste para todos. Con esto echó en el mar la anguila pequeña y volvió a tirar el anzuelo. Al punto como si el Santo la tuviere preparada de intento tiró el P. Bernardo y sacó una anguila de extraordinaria grandeza y excelente gusto, que comieron sus

compañeros y no él que derramando abundantes lágrimas y anegado en celestiales delicias pasó el día olvidado del alimento terreno.

Como en otra ocasión, a una petición que le hiciera el piadoso Jesuita, se hiciera el sordo el taumaturgo franciscano se hincó de hinojos ante su imagen y le escribió en un papel estas palabras: *Cunctatum satis est* ya habeis tardado bastante; y dejándolo sobre su mesa, a la mañana siguiente halló concluído el verso: *Vicit patientia vicit*. Venció la paciencia, venció; ya le había concedido lo que le pedía. Así se complacía en él San Antonio, y le manifestaba que le era agradable su fa-

miliaridad, santa familiaridad que procedía del intensísimo amor del fervoroso hijo de San Ignacio al más ilustre de los hijos de San Francisco, San Antonio, de quien aquel obtuvo las más singulares mercedes que le elevaron a la más alta santidad.

Quiera el cielo avivar en nuestros corazones una devoción filial y constante al Santo de todo el mundo, al santo amado de Dios y de los hombres, para de él obtener con las gracias temporales, las espirituales y divinas que nos hagan felices en la vida y en la eternidad.

FR. B. M. LOPATEGUI.
O. F. M.

¿LA CAUSA?

Hay multitud de hombres que se ocupan de todo: del interés, de la política, de la salud, de todo, menos de la Religión. Y no es que odien la Religión porque el odiar supone recuerdo y ellos ni siquiera se acuerdan de que la Religión existe.

La causa de esta glacial indiferencia es en gran número de casos, el ejemplo del padre. En el tiempo de la niñez, una madre piadosa se encargó de hacerles arrodillar ante una imagen y musitar las oraciones; en los primeros años esta ocupación les fué grata: soñaron con los ángeles y besaron con infantil ternura la imagen del Dios Niño dormido en brazos de la Virgen. Pasaron los días y empezaron a caer en cuenta que su padre no les acompañaba en aquellas expansiones religiosas: mientras ellos oraban, él leía los periódicos y hojeaba las revistas y en tanto ellos iban a la iglesia, él marchaba a ignorados lugares.

Un misterio, un enigma se presenta a la natural curiosidad del niño: ¿por qué mi padre no reza?... El día que el niño cae en la cuenta de ese misterio, no falta un compañero precoz que se lo quiera explicar: Rezar es de necios y de viejos! Estas palabras se repiten una y mil veces. El ejemplo del padre las confirma y el niño las va creyendo, ya le parece pesada y larga la oración, ya siente fastidio. Un golpe más y todo por tierra.

¡Ay de vosotros padres de familia que tendréis que dar cuenta a Dios de vosotros y de vuestros hijos! ¿Cuándo los veis precipitarse en el despeñadero de los vicios no oís los gritos de la conciencia que clama contra vosotros? "No es posible ser honrado sin dar a Dios lo que le pertenece."

NOTICIAS Y VARIEDADES

Nuevo Santo Capuchino.

Ha sido introducida la Causa de Beatificación y Canonización del Siervo de Dios Fr. Inocencio de Bertio, Sacerdote capuchino.—Nació en Niardo, Italia el 19 de Marzo de 1844. Huérfano de padre al poco tiempo de haber nacido, fué educado cuidadosamente en la piedad y virtudes cristianas por su madre. Siendo ya sacerdote fué llamado por Dios a la vida religiosa. Vistió el hábito de San Francisco en el convento de Capuchinos de Borno (Brescia). La obediencia lo destinó a la predicación de la palabra divina. Fué celoso propagador del *Via crucis* y de la devoción al Santísimo Sacramento. Lleno de méritos y rodeado de la aureola de santidad, murió santamente en el convento de Bérgamo el 3 de Marzo de 1890. Es una de las últimas flores de santidad que ha producido el jardín serafíco.

La Fiesta de la Divina Pastora en Cartago.

Celebróse este año con la solemnidad de costumbre en la Iglesia de San Francisco la fiesta de la Divina Pastora, Patrona de las Misiones Capuchinas. Cantaron elocuentemente las glorias de la Virgen, bajo esta dulcísima advocación, los M. RR. PP. Fr. Dionisio de Llorens en el Rosario de la víspera y Fr. Federico de Berga *Visitador de los PP. Capuchinos de Centro América* en la Misa cantada de la fiesta.

A pesar del tiempo lluvioso, fué inmensa la concurrencia, lo cual demuestra cuan intenso es el cariño y devoción de los buenos cartagineses hacia la Patrona de las almas.

Desde Orosi.

Nos escriben desde esta población, que por tantos títulos podemos llamar franciscana: "Este año hemos estado de enhorabuena por haber tenido la dicha de que viniera a celebrarnos el Octavario dedicado a nuestro ínclito patrón S. José el Padre Capuchino Fr. Agapito, tan querido en estos cantones. El segundo Domingo de Mayo fué el día de la fiesta. Celebró la Misa cantada e hizo un bonito panegírico del Santo el misionero capuchino Fr. Remigio de Papiol, recientemente venido de Nicaragua.

Que el glorioso Patriarca San José conserve la fé, la piedad y la paz en nuestro querido y católico pueblo..."

Ilustre huesped.

Ha pasado unos días de vacaciones en este convento, nuestro querido hermano el P. Fray Buenaventura de Puig, Vicario General de Mons. Bernaus y Serra, Obispo V. A. de nuestras misiones de Bluefields.

Que el Señor le conceda muchos años de vida para el bien de las almas de aquellas regiones tan necesitadas de obreros evangélicos.

En el hogar de un Diplomático Terciario.

En Roma se ha verificado con solemnidad extraordinaria la tierra ceremonia de la entronización en el palacio del Excmo. Sr. Rafael Errázuriz, representante de la República de Chile cerca de la Santa Sede y ejemplar Terciario de S. Francisco. Presidió el hermoso acto el Emmo. Cardenal Vanutelli, Decano del Sacro Colegio, asistiendo trece Cardenales, muchos Obispos y Prelados de la Curia Romana y numerosos miembros del Cuerpo diplomático con una amplia y digna representación de la aristocracia romana.

Muy de corazón aplaudimos el noble y piadoso rasgo del fervoroso Terciario D. Rafael Errázuriz. Hombre de vasta cultura, opulento capitalista y escritor muy apreciado, no por eso, como a tantos acontece, se avergüenza de dar público y solemne testimonio de su fe y de su amor al dulcísimo Corazón de Jesús. ¡Cunda el magnífico ejemplo!

Los Religiosos Capuchinos en la Guerra.

Llegan a más de 2.000 (entre sacerdotes, estudiantes y legos) los que pasaron del claustro al campo de batalla. En Italia fueron movilizados 1.556, de los cuales eran sacerdotes 867. También han dado buen contingente Bélgica e Inglaterra. En Francia hay 20 Capuchinos oficiales, y muchos más sub-oficiales. Van ya 169 citaciones en el orden del día obtenidas por 101 de estos religiosos; hay casi 200 condecorados con diferentes cruces y medallas. Desterrados de su patria por una ley infame, acudieron a defenderla; y dice la estadística que el 25 por 100 han muerto o están heridos y el 87 por 100 han obtenido medallas, citaciones y promociones por mérito.

Es una injusticia horrible que se cierren las puertas de la patria a unos hombres que tan bien saben defenderla.

Un triunfo de los Católicos en el ejército yanqui.

El hecho ha sucedido hace pocos meses en el frente francés. El general Pershing, jefe de la expedición militar norteamericana en Francia, recibió de muchos soldados la petición de que se celebraran en público, para las tropas, cultos religiosos. Como los solicitantes pertenecían a diversas confesiones religiosas y todas reclamaban la preferencia, el general promovió entre los mismos soldados una votación, la cual dió por resultado que el 80 por 100 declararan su voluntad de que se concediese la preferencia a la Santa Misa celebrada por sacerdotes católicos.

Primera misa de un converso.

En la Iglesia de San Pablo, de Brooklyn, archidiócesis de Nueva York, ha cantado su primera Misa el Rdo. Guillermo Atwater, que se convirtió al Catolicismo hace seis años, mientras estudiaba para ser pastor de la secta episcopaliana. La circunstancia más desusada que se dió en esta primera Misa fué que los dos sacerdotes que en ella oficiaron de diácono y subdiácono habían pertenecido también, hace poco, al clero protestante de la referida secta.

Movimiento Católico.

Holanda.—A un periódico católico de País comunica su corresponsal de Holanda que en aquella nación han pasado de 800 las conversiones de protestantes al Catolicismo.

Todavía es mas significativo el acto realizado por los estudiantes de la facultad de Teología en la Universidad protestante de Lausana. Todos ellos en masa han abjurado sus errores é ingresado en la verdadera Iglesia, la Iglesia católica. Al consignar este hecho un periódico protestante, lo deplora amargamente y trata de inquirir las causas de este fenómeno, que achaca á depresión de espíritu, a la propaganda de la colonia católica, á la influencia de cierta literatura... Pero la realidad es que la luz se abre paso entre las tinieblas y que las almas buenas solo encuentran descanso al ser iluminadas por los esplendores de la fe católica, de que es fiel depositaria la Iglesia Romana.

Francia.—Habla el periódico "La Croix" de un nuevo e interesante libro que acaba de publicar la Casa de la Bonne Presse. Se titula *La renovación católica en las letras*, y lo firma el abate Julián Laurec, colaborador asiduo de las excelentes revistas *Le Mois* y *Semaine Littéraire*.

Puede decirse que las nueve musas arrepentidas se han escapado del Olimpo y se han refugiado en el cielo.

Los nombres de los más exquisitos poetas, Brunetiére, Copée, Huysmans, Bourget, Claudel, lo dicen muy alto.

El 23 de noviembre de 1913, después de recibir la absolución, se arrodillaron para comulgar en Notre Dame, Francis James, Charles Guerin, Pegny, Delbousquet, Lotte, Jean Thorel, Andrés Lafon, Alberto Fleury, Carlos Morice, Caillard, (el nieto de Renán); Psichari, Henri Masis, Julieta Adam, Luis Bertrand, Pablo Derouledé, y este espectáculo hace exclamar a Pablo Claudel:

"Cuando yo me convertí, hace veinte y cinco años, puede decirse que era el único poeta cristiano de mi generación. Hoy veo en todas partes la luz de Cristo que reaparece en todas las almas nobles. Por todos lados, como en los más sombríos días de la barbarie, la Religión es el solo

refugio seguro de todos los que viven para otra cosa que para el estómago."

China.—En un interesante artículo que sobre el porvenir de la Misión china, publica *El siglo de las Misiones* leemos muy consoladores datos acerca de la *calidad* de los católicos chinos. De su lectura se saca la impresión de que nuestros hermanos de aquel vastísimo país, no obstante la carencia en que se hallan de tradiciones cristianas, pues son casi todos neófitos, o lo fueron sus padres, y no obstante el ambiente gentil en que viven, tan poco propicio para la depuración y el afianzamiento de las costumbres inspiradas por la nueva fe, nada tienen que envidiar a los fieles de muchas naciones de rancio abolengo católico.

La piedad se manifiesta en China, como donde quiera que la hay, en la frecuente recepción de los Sacramentos y en la afición a los actos del culto divino. En China se comulga mucho, no sólo relativamente, atendida la escasez de sacerdotes, sino aún en absoluto. Es general, en las cristiandades que no reciben cada mes sino una visita del misionero, que los fieles se confiesen y oigan Misa y comulguen todos los días que tienen al Padre consigo. En muchos pueblos el promedio anual de comuniones por todo cristiano apto es de 20 y hasta de 30. Es notable la solicitud de los cristianos chinos por recibir la Extremaunción. Se da con frecuencia el caso de que los parientes lleven al enfermo a la residencia del misionero, aunque haya que recorrer largas distancias de malos caminos. Sienten un gran atractivo por las funciones del culto, a cuyo sostenimiento contribuyen con ejemplar generosidad. Las más distinguidas señoras de Pekin tienen la devoción de barrer por sí mismas las iglesias.

Los chinos son muy aficionados a las peregrinaciones. Existen ya algunos célebres santuarios, erigidos en honor de la Virgen, que son visitados anualmente por millares de peregrinos. Ha tomado en China mucho incremento la Liga contra el pecado mortal. Los inscritos en ella ofrecen mensualmente una comunión a fin de obtener para todos la gracia de no caer en pecado grave, o de levantarse enseguida si se tuviere la desgracia de cometerlo. Debemos rogar mucho al Señor que bendiga a aquellos buenos cristianos y a los abnegados misineros que entre ellos están sembrando y cultivando la simiente de la fe.

NECROLOGIA

Han fallecido los terciarios siguientes: Mercedes Solís v de Zumbado, Heredia; Mercedes v. de Barquero, Sto Domingo; Maclovio Bolandi v de Varela y Rita Garita, San José.

R. I. P. A.

FAVORES [Vienen de la 2a. pág.]

Doy las gracias y un colón por un favor obtenido por su mediación - Joaquín Mata h.

Amada de Picado da gracias a S. A. por varios favores y en especial uno que recibió.

Infinitas gracias doy por un favor alcanzado por este glorioso Paduano - Luzmilda Mora Z.

Doiles gracias a él y a la Virgen del Socorro y un colón por varios favores - Aquilina S. de Blanco

Por haber encontrado una cantidad de dinero que había perdido y sin esperanza de que pareciera, doy gracias y 50ctms. - Gabriela Vargas A.

Cumplo lo ofrecido y doy gracias por la curación de los ataques de mi hijo - Isabel Hernández de P.

San Lorenzo — Por una gracia recibida ríndole mi gratitud - Amada de Picado.

Ofreciéndole rezar los *Trece Martes* y dar ₡1.00 para el Pan de los Pobres, me concedió el favor que le imploré - Antonio M. S.

Doy 50ctms para el Pan de los Pobres y gracias por tres beneficios recibidos - F. M.

Los Frailes — Gracias por la curación de mi tío de la afeción en el pecho - Rosario Mena.

HEREDIA—Doy gracias a la Reina de los Angeles, a S. José y a S. A., por dos favores que me han concedido - Matilde Viquez.

Os doy gracias por un favor - Rafaela Arce.

Gracias porque libertasteis a mi hermano que se encontraba preso - Juana de Ramírez.

Agradecida le estoy porque me apareció un animal perdido - Simona Prendas.

Por un favor que me hizo doile gracias y espero que me conceda otros - Etegive Hernández.

Cumplo lo ofrecido y os doy gracias por los muchos beneficios recibidos - G. de Ch.

San Joaquín — ¡Oh Milagroso Santo! con fervor os rindo las gracias por la curación de una enfermedad nerviosa; lo mismo a la Virgen del Rosario por un favor alcanzado - Ana Rodríguez.

Estamos agradecidas de la Virgen de Lourdes y a este glorioso Santo por un favor alcanzado por su mediación - Juana Ramona y Clemencia Soto.

Agradezco un favor concedido y espero recibir otro que solicito.

Le doy gracias a la Sma. Virgen y al glorioso Taumaturgo por haber cambiado bien unos giros que los creía casi perdidos.

Al Niño de Praga, a la Sma. Virgen y a S. A. doiles gracias, pues le concedieron salud a mamá.

Estoy muy agradecida del Niño de Praga, pues con solo rezarle la novena ha curado varios de mis familiares y concedió otros favores. - Una Devota.

Agradezco el favor de la curación de mi mamá.

Gracias Médico Universal, porque conseguisteis la salud de mi tía, que estaba muy mal - E. V. B.

Santo Domingo—Ofrecí rezarle la novena y los *Trece Martes* con la comunión, si mi papá mejoraba de una grave enfermedad; agradecida cumplo lo ofrecido - Arabela B.

Por haber salido muy feliz en un trance bastante apurado, doy gracias - Claudelina de Villalobos.

Por varios favores alcanzados hago público mi agradecimiento - M. de Rodríguez.

Estando bastante enferma ofrecí al Seráfico San Francisco de Asís asistir a su fiesta, y rezar una novena a S. A. si mejoraba; mi eterna gratitud a tan milagrosos Santos - Arabela B. I.

Encuéntrome muy agradecida por haberme oído mi súplica - Una Devota.

Por los faeores recibidos por su mediación, doile mi agradecimiento - A. B. V.

Os doy gracias, pues por tu mediación se curó una vaca que creíamos perdida - C. de Bolaños.

Mi agradecimiento a este milagroso Taumaturgo por el favor alcanzado - Etegive de Esquivel.

Agradecida cumplo lo ofrecido por la curación de mi hijo Carlos - Cristina de Bolaños.

Santa Rosa—Os agradezco que por tu medio fué curada mi hijita Carmen - América de Azofeifa.

Por dos favores obtenidos y la curación de unos irracionales, doy una limosna para los pobres y muèstrome agradecida - Magdalena de A.

Estoy muy agradecida con el Seráfico S. Francisco, pues valida de él está mi hija María Teresa mejor de la enfermedad de América de Azofeifa.

Santo Tomás—Mi gratitud al Médico Paduano por los favores recibidos de su Poderosa mediación y doy además una limosna - Ricardo Barquero.

Habiéndome visto muy mal de salud acudí a él y fué oída mi súplica; agradecida, Mercedes Arce.

Doy mi agradecimiento por los favores recibidos de este milagrosísimo Paduano - C. S. C.

Por haber obtenido la curación de un niño doy mi agradecimiento al Seráfico San Francisco y le enciendo unas velas a S. A. - Una Devota.

San Miguel—Por un favor recibido doy infinitas gracias - Constanza de Bolaños.

Gracias a la Virgen del Rosario, a mi P. Santo Domingo y al glorioso S. A. por los beneficios que me han conseguido - Virgita de Zamora.

ALAJUELA — [Palmares]. Doy gracias por la mejoría de mi sobrino - José Vargas.

Por otros favores, ríndole mi gratitud - J. V.

Grecia—Doile gracias por haber podido vender la casa como yo deseaba María V.

Estando mi hijo sentenciado al destierro, ofrecí 50ctms. para el Pan de los Pobres, y me lo libró, de lo que estoy agradecida - M^a de V.

Le doy gracias por haber protegido a mi hija y a sus criaturas - Agustina de Madrigal.

Gracias por haberme repuesto una pérdida a mi esposo - A. de M.

Habiendo padecido por mucho tiempo mi hijo de reumatismo, acudí a él, y primero Dios ya está bueno - Rafaela Chavarria.

Doy un colón para el Pan de sus pobres y las gracias por un favor alcanzado - G. B.

Por una gracia recibida, mi agradecimiento y doy ₡ 1-25ctms. para sus pobres - Delfina B.

Doy gracias por un favor - Zoila Palma B.

Isabel E. da gracias por el favor conseguido.

Agradecida estoy por un favor alcanzado de su poderosa mediación - Juana de Oconitrillo.

Vitalina Arce da gracias por el favor alcanzado.

Agradecida por los favores recibidos lo manifiesto públicamente - Tranquilina de B.

Gracias doy porque me curó del fuerte golpe recibido de un arbol - Jesús Arce.

Agradecida estoy de S. A. y San Roque porque me curaron á un niño - Magin Quesada.

Luz Barrantes da gracias por la curación de su chiquita que estaba bastante mal.

Gracias a este milagroso Santo y a la Virgen del Socorro me encuentro buena de la penosa enfermedad que me atacó - María de Matamoros.

Pacayas—Gracias a S. A. porque me curó dos vacas que estaban a punto de morir - X. X.

ZAPATERIA ESPAÑOLA

Especialidad en calzado a la medida. Gran surtido completo y variado de CALZADO FINO.

PRECIOS ECONOMICOS

— José Giralt —

Cartago, C. R. — 75 v. al O. del Teatro Apolo

CANTINA
REFRESQUERIA
PASTELERIA

DE PRIMER ORDEN
"PARIS SALON"

CARTAGO - C. R.
TELÉFONO 52
APARTADO 57

Esmerado servicio en sus amplios y cómodos Salones y en las Fiestas Sociales que a este Establecimiento se ordenen. Gran existencia de exquisitos Vinos y toda clase de Licores del País y Extranjeros, así como de Confituras. Visítelo usted, que será bien atendido por su propietario y demás empleados, saliendo completamente satisfecho.

TELÉFONO
NUM. 47

LA ITALIA

DE
Pedro Bianco & Cía.

CARTAGO
COSTA RICA

Gran Almacén y Fábricas de FIDEOS - REFRESCOS Y CAFE MOLIDO

TODO ELABORADO EN MAQUINARIAS MODERNAS

Ventas por Mayor y al Detal * Precios Módicos.

LA COPA BLANCA

ESPACIOSOS DEPARTAMENTOS
— DE —
ABARROTES
— Y —
FERRETERIA

POR MAYOR Y AL DETALL

Rivera & C^o
Cartago, C. R.
ESQUINA SURESTE
DEL MERCADO

Surtido constantemente renovado — Precios Módicos.
Visite nuestro Establecimiento y se convencerá!